
买菜烧菜是件快乐的事！
我现在要求在校大学生每人在
四年大学期间学会烧十个菜，这
不仅是孝顺父母的基本功，更是
提高自身生活品味的“大功夫”。

（一）卖菜既难又易
上世纪八十年代，上海有几

百条马路菜场，静安寺久光百货
背面的胶州路，当年就是很有
名的马路菜场。后来政府实施
“菜场入室”政策，马路菜场变
成了室内菜场。到上世纪九十
年代，上海开始了一场由政府
推动的连锁革命，寄希望于超
市能解决居民买菜问题。但现
实很无情，超市如扶不起的阿
斗，没做好生鲜。到2004年，政
府推出了大力发展“标准化菜
场”的新政，每年100多家的推
进速度。到2003年，上海市制
定了食用农产品批发市场与菜
市场发展规划，按照3000万人
口、每两万人设置一个标准化菜
场，上海要把标准化菜场发展到
1500个，且属于公益性设施。再
后来，永辉来了，并且与光明食
品集团合资开出了“上蔬永
辉”。我当时就感觉，永辉不错，
给上海连锁超市与大卖场带来
了生机。接着有了盒马，使寂静
了十多年的上海零售终于有了
亮点，主管部门也有点扬眉吐气
的感觉。

不知道是政策拉动还是消
费体量的拉动，近年来零售首店
纷纷落地上海，卖菜的商人也不
例外，本地的、各地的、传统的、
现代的“菜贩”，都在上海集结，
满大街都能看见不曾见过的“菜
店”。如苏宁小店、清美鲜食、永
辉生活、季选等，还有刚来上海
不久的名字怪怪的“奥乐齐”，以
及有背景或没背景的各色看得
明白或看不明白的店铺。

在这些“名店”布局市场的
同时，“暗店”也渗透到了社区，
并且获得了一部分消费者的认
可。如叮咚买菜等以仓做店的
前置仓模式。业内多有载誉的
“钱大妈”也做好了落地上海的
准备。

从前的水果店在转向以菜
为主兼营水果的混合店。水果
店也试图卖蔬菜。我以为，菜
店可以卖水果，但水果店卖蔬
菜鱼虾鱼肉，不太能卖好!原因
是：买菜要品项全，而买水果单
品也可以。

一个菜店一天能做万元，一
辆送货到小区摆摊的菜车，一天
也能做好几千。他们都是赚钱
的主。除了租金与人工可控外，
没有管理成本，自己管营运，没
有贪污，从批发市场进货，也没
有庞大的供应链成本。

一切的一切，能省则省，卖

不掉就送伙食团或打折销售。
连锁店之所以不赚钱，从营运视
角来看，门店缺乏积极性与活
力，只有总部一个积极性在推
动，这是根本原因。而私人小店
供应链简洁高效也是主要原
因。大家都想建立基地，实际上
不现实的。

（二）十种买菜渠道
从前儿孙一家三口与我们

同住，我几乎每天买菜，如今他
们每周回来一次，我就每周周末
三天买菜。如今，买菜的渠道越
来越多，大概有十二种。但对我
来说，菜场是主渠道，超市与手
机买菜只是补充。

买菜的十种渠道是：
第一，菜场。价格比菜场外

面的菜店稍贵，但活海鲜与活河
鲜品质较好。我一般都在固定
摊位购买，海鲜的品质分类做得
很好，一分价钱一分货。

第二，菜场外面菜店。蔬
菜、河鲜、死海鲜(各种应季的鱼
虾蟹)，品种多、价格廉、鲜度好。

第三，大卖场。我现在基本
上是大卖场停车，菜场与菜店买
菜，或菜场停车，菜场外面菜店
买菜，菜店更便宜，更有趣，尤其
是海鲜，菜场里面不仅不够新鲜
而且价格贵，那天一问海力鱼价
格，居然要58元一斤，菜场外面
菜店最贵也就35元一斤。

第四，社区超市。我们小区
附近没有社区超市，要走二十分
钟才能到永辉超市。超市是买
牛奶、酸奶、冰淇淋、啤酒、白水
的地方偶尔也会买肉买豆制品，
但那不是目地性购买而是顺便
购买。所以，有菜场的地方就基
本没超市啥事儿。

第五，小区菜摊。每天来，
有水果蔬菜，甚至有鱼有鸡，品
种越来越多，时间越来越长。
这是最简单的“前置化模式”，
一辆车，夫妻搭档，半天做几千
元生意，肯定赚钱。卖不完进
伙食团。

第六，手机买菜。如叮咚买
菜，到家服务，如上海"鲜行生鲜
"什么的，则是在小区设置鲜食
柜，到区服务，当然还有纯生鲜
平台。

第七，社群拼团与朋友圈推
荐等。这也是手机买，但与规模
化到家服务有差异。如果做着
做着开始“杀熟”，就离死亡不远
了。我从来不拼团，也不玩接
龙，靠自己的眼力手感与口感去
判断生鲜的品质。我会买180
元一斤的青蟹，也很喜欢买25
元两斤的小黄鱼。啥时候买便
宜的啥时候买贵的，我自己也不
知道，主要看心情。

第八，农场直供。以品质高
为亮点，价格也很高。有些干了

一两年以后就挂掉了。高品质
是不是真的做到了?在蚕豆卖一
元一斤的时候，“无害农场”供应
的蚕豆居然卖28元一斤。不可
持续。

第九，马路菜场，农民自产
自销。有时候我也会买一点，感
觉农民很苦，能买就全买下，可
以让他们早点回家。城管是他
们的“敌人”。有些城市采取“一
摊不留”政策，如宁波奉化，这是
脑子进水的烂政，立场站错了！

第十，批发市场做零售。如
南京上海杭州等地的批发市场，
实际上都有零售业务。

当然，实际消费场景与购物
渠道，远不止这些，如跨境电商。

（三）买菜与卖菜总结
我对买菜卖菜有以下几点

体会，也算是“菜场金句”。
1.菜市场停的车，越来越高

级，甚至有鱼叉车。
2.什么地方没菜场了，就黯

然失色。
3.上海之所以好，我感觉菜

场多是重要原因。
4.没去过菜场的人不知道

菜场的好。但很多人享受不到
菜场的快乐。

5.未来是多元的，盒马，叮
咚，菜场，菜店，包容并存。

6.当没人再愿意经营菜场
了，菜场就消亡了。

首都食品安全
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7月22日，易凯资本发布消息称，
社区生鲜行业的领军者——安徽生鲜
传奇商业有限公司(以下简称“生鲜传
奇”)日前完成数亿元B+轮融资，本轮
融资由嘉实投资领投。易凯资本在生
鲜传奇本轮融资交易中担任独家财务
顾问。去年10月份，生鲜传奇宣布完
成B轮融资，估值达到30亿元。

生鲜传奇创始人王卫表示：“感谢
易凯的专业服务，持续的资本追投确
保了传奇的快速发展，融资将进一步
强化传奇供应链和网点建设。”

谈及此次交易，嘉实投资CEO仇
小川表示：“非常高兴能有机会与王卫
先生合作，一起助推生鲜传奇的成
长。基于深度行业认知基础上的标准
化与自营创新将推进中国社区生鲜消
费进入新的时代，我们坚信在其卓越
的领路人王卫的带领下，生鲜传奇一
定会成长为中国生鲜消费的传奇!”

作为本次交易的独家财务顾问，
易凯资本合伙人张帅表示：“生鲜传奇
是社区生鲜赛道最优质的公司，我们
非常有幸为生鲜传奇提供财务顾问服
务。易凯将持续深耕生鲜行业，与业
内最优秀的企业家及投资人合作，共
同为生鲜行业的发展做出贡献。”

一位业内人士表示：“王卫是社区
生鲜领域的乔布斯，我觉得如此孜孜
以求的创业者就是为这行业所生！认
识时他还在红府超市，一路见证他的
创新、学习、进化。很高兴两年前有机

会投资他。生鲜现在是红海市场，但
是真金永远不怕火炼，看好生鲜传奇
的宏大未来！”

生鲜传奇是国内社区生鲜行业的
领导者，致力于成为“小区门口的菜市
场”，为居民提供性价比最高的一日三
餐所需食材和厨房用品。受益于城镇
化的不断发展和小区居住密度的快速
提升，近年来社区生鲜业态异军突起。

作为社区生鲜业态坚定的践行
者，生鲜传奇通过供应链的改造、自有
品牌的拓展、自动化仓储设施的投入、
后台高度的信息化管理、门店运营的
不断迭代升级，打造出了高度标准化
的高效率门店网络。未来，在具有数
十年线下零售经验的管理团队的带领
下，生鲜传奇将继续深耕生鲜产业链，

为居民提供更加新鲜、安全、高性价比
的产品。

王卫表示，生鲜传奇是立足小区
经济的生态，很多人模仿生鲜传奇，但
是都模仿不到精髓，因为生鲜传奇另
一个核心竞争力，是精细化管理。未
来五年将会把生鲜传奇打造成一家高
科技、全程供应链控制的连锁公司。

下一步，生鲜传奇的发展方向是：
第一，无限繁衍，开更多的店；第二，具
备更好的生存能力，在供应链系统建
设，在数据化建设以及在门店实时监
控方面不断进行提升；第三，扩大影响
力，触达更多的消费者。生鲜传奇正
在全渠道上面进行不断探索，包括建
设前置仓、发展小区团购等等。

（联商网）

本报讯 7月22日晚间，永辉
超市发布2019年半年度业绩快报
公告。公告显示，报告期内，永辉
超市实现营业收入411.73亿元，
同比增长19.7%；营业利润14.83
亿元，同比增长58.04%；利润总额
15.82亿元，同比增长57.52%；实
现归属上市公司股东净利润
13.54亿元，同比增长45.02%。

永辉超市表示，报告期营业
收入同比增长，主要是新开门店
数量持续增加，同时老店客流量
增加，销售额实现稳步上升。由
于对外股权投资和对内投资资金
需求增加，本期新增了短期借款，
从而利息费用同比有所增加。另
外，联营公司云创、彩食鲜和上蔬
永辉投资亏损2.17亿元；剥离彩
食鲜确认了投资收益1.26亿元。

上半年，永辉超市在市场扩
张和新业务上继续发力。今年3
月，永辉超市向中百控股集团股
份有限公司发出书面通知，拟通
过要约收购的方式将其直接和间
接合计持有的中百集团的股份比
例从29.86%提高至最多不超过
40%。新业务方面，永辉旗下超级
物种和永辉mini等新业态都在积
极迭代和拓展。超级物种在上海
首次尝试开出了一家2000平方米的大店，并
首次融合了到家配送的“卫星仓”模式。另
外，上半年，超级物种还探索不同场景的适合
店型，落地了福州、深圳国际机场门店等。

与此同时，永辉与百佳、腾讯三方联手打
造的“百佳永辉Bravo”超市首家门店也在广州
开业。

生鲜传奇完成数亿元B+轮融资

再谈新兴的买菜与古老的菜场
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□ 上海商学院教授 周勇


